
Protokoll über die am 09.06.2024 stattgefundene  Mitgliederversammlung 
 
Beginn: 10.00 Uhr 
Ende:  11:40 Uhr 
 
Anzahl der anwesenden Mitglieder: von 779 Mitgliedern waren 221 anwesend 
 
Gast: Herr Dr. Norbert Franke – Vorsitzender des Bezirksverbandes Berlin-Hellersdorf 
 

Tagesordnung:  
 

1. Begrüßung durch den ersten Vorsitzenden 
2. Wahl des Versammlungsleiters 
3. Ehrung der verstorbenen Gartenfreunde 
4. Bestätigung der Tagesordnung 
5. Bericht  des geschäftsführenden Vorstands 
6. Finanzbericht 
7. Bericht der Finanzprüfungskommission 
8. Berichte der Verantwortlichen für Gemeinschaftsarbeit, Bauangelegenheiten, Energie, Wasser 

Ordnung und Sicherheit und der Abteilungsleiter II, III und IV. 
9. Beschlussanträge 

9.1 Die Mitgliederversammlung beschließt die Beauftragung des Wachschutzes in der    
           Wintersaison 2024/2025.  
9.2  Die Mitgliederversammlung beschließt den Mitgliedsbeitrag für das kommende  
            Beitragsjahr in Höhe von 99,40 € 
9.3  Die Mitgliederversammlung beschließt die  Delegierten  für den Verbandstag  2025 .    

10. Diskussion zu den Tagesordnungspunkten 5 bis 9 
11. Entlastung  

11.1  Entlastung des geschäftsführenden Vorstandes 
11.2  Entlastung der Finanzprüfungskommission 

12. Beschlussfassung zu den Beschlussanträgen 
13. Schlusswort des ersten Vorsitzenden 

 

TOP 1 Begrüßung 
Der Vorstandsvorsitzende, Gartenfreund Enrico Hanft, eröffnete die Mitgliederversammlung und 
begrüßte Herrn Dr, Franke.  

 
TOP 2 Wahl des Versammlungsleiters 
Gartenfreund Musolf wurde als Versammlungsleiter bestätigt und begrüßte die anwesenden Mitglieder.  
Gartenfreund Musolf stellte fest, dass die Mitglieder am 15.04.2024 mit der Einladung zur heutigen 
Mitgliederversammlung auf unserer Vereinswebseite, im Gartenfreund  und durch einen öffentlichen 
Aushang über den Termin der Mitgliederversammlung  und der zu beschließenden Beschlüsse der 
Satzung gemäß informiert wurden. 
Er dankte dem Gartenfreund  Hennig und der Gartenfreundin Seifert für ihre Hilfe bei der Technik und 
Führen des Protokolls . 

 
Stand der anwesenden Mitglieder: 
Abteilung I   von 279 waren 58 anwesend 
Abteilung II   von 222 waren 88 anwesend 
Abteilung III   von 227 waren 60 anwesend  
Abteilung IV   von 51 waren 16 anwesend  
 
TOP 3  Ehrung der verstorbenen Gartenfreunde 
 
Die anwesenden Gartenfreunde gedachten der verstorbenen Gartenfreunde 
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TOP 4 Bestätigung der Tagesordnung 
 
Es erfolgte die Bestätigung der Tagesordnung 
 
Der Versammlungsleiter informierte, dass ein weiterer Beschlussantrag von der Gartenfreundin Deppe, 
Parzelle 365,  über die Aussetzung der Mittagsruhe im Winterhalbjahr vorliegt und zusätzlich in die 
Tagesordnung aufgenommen wird. 
 

TOP 5 Bericht des geschäftsführenden Vorstands über den Zeitraum  August 2023 bis 
           Juni 2024. 
           (siehe Anlage 1) 

• Aufteilung Parzelle 181 erfolgte in 3 Parzellen. Insgesamt haben wir 512 Parzellen 
• Bericht über die Aufgaben der Vorstandsmitglieder im Rahmen ihres von der MV erteilten 

Mandats: 
-  jeden 2 Freitag im Monat können Gartenfreunde, und die es noch werden wollen, 
   zur Sprechstunden kommen, um Probleme zu klären, oder auch Anregungen zu 
   geben. Alleine im Zeitraum September 2023 bis Mai 2024 fanden 8 Sprechstunden 
   mit insgesamt 31 Pächtern statt.  
-  Der Vorstand, konkret der 2. Vorsitzende, erarbeitet die euch bekannte 
   Terminübersicht mit 
   12 Arbeitseinsätzen, welche alle Aufgaben und Organisation der 2. Vorsitzende 
    zusammen mit den 3 Abteilungsleitern und dem Werkstattleiter plant und  
    durchführt. In diesem Zusammenhang möchte ich noch einmal darauf hinweisen, 
    dass die Abt. I immer noch keinen Abteilungsleiter hat. Dieser Zustand ist für uns 
    als Vorstand eigentlich nicht zu akzeptieren.  
-   Die Organisation, Durchführung und Auswertung des „Tag der Hecke“ am 24.02.24 
    hat auch etliche Stunden in Anspruch genommen, dabei wurden 29 Anschreiben 
    verfasst und versendet. 
-   Planung, Vorbereitung, Einladung, Durchführung der Wegewartversammlung am 
    23.03.2024. 
-   Planung, Vorbereitung, Einladung, Durchführung, Planung der heutigen MV 
-   Planung, Vorbereitung, Einladung, Durchführung und Auswertung der am  
    15.06.24 stattfindenden Gartenbegehung 
-   Vorbereitung Sommerfest 
-   3 Pächter aufgefordert Bauanträge zu stellen, für zum Teil bereits fertiggestellte 
    Projekte im Rahmen von „Gefahr im Verzug“ zum Beispiel defekte Fenster/Dach 
-   1 Pächter musste zum Rückbau seines Pools aufgefordert werden 
-    Baukommission nimmt jeden 2. Freitag im Monat Bauanträge entgegen. 
     Zeitraum September 2023 bis März 2024 waren es weit über 45 Stück. Bevor  
     sie zum BV weiter geleitet werden, Unterschrift vom 1. Vorsitzungen erforderlich. 

-    jeden 2. Freitag fand und findet von 16:30 bis 18.00 Uhr die Sitzung des GV  
     statt. Danach die Sprechstunde und ab 19.00 Uhr tagt der gesamte Vorstand 
     und Abteilungsleiter 
-   Vorstand hat 3 Förderanträge für Fördergelder vom BV und LV gestellt zum 
    Beispiel für Totholzschnitt (Verkehrssicherheit), für den Lehrpfad und S+L 
-   Die Mitglieder des GV nahmen an zahlreichen Veranstaltungen des BV teil: 
    Klausurtagung, Verbandstag, Rat der Vorsitzenden sowie 4x im Jahr zum 
    Kleingartenbeirat beim BA                                                                                                                             
-   Vorstand hat Verhandlungen mit dem Abwasserentsorger durchgeführt. 
    Er wird in diesem Jahr den Preis nur um 3,00 € erhöhen, außer für Schläuche. 
    Preisverhandlungen mit Dienstleister z. B. Schrankenreparatur und Wartung 
    ausgelöst und den Wachschutz durchgeführt.  
-   Materialeinkäufe, Ausleih  Häcksler  
-   Gartenfreundin Nietsch hat viel Zeit für die anfallenden Dichtheitsprüfung  
     investiert. Angebote eingeholt und Preisverhandlungen geführt. 
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• Dank gilt den Gartenfreunden Bomke, Fuchs und den Gartenfreunden Gabi und 
Bernd Nietsch, die uns auf dem Herbstfest im September 2023 vertreten haben. 

• Es wurden 2 tote Waschbären in unserer Anlage gefunden. Abholung und Untersuchung 
erfolgte durch das Veterinäramt .Die Tiere sind an Rattengift verendet  
Wir wurden durch die Polizei informiert, dass wir als Verein und als Pächter keine Rattenköder 
auslegen dürfen nur ein Kammerjäger . 

• Wasserschaden auf der Herrentoilette im Vereinshaus Dieser wurde durch die Gartenfreunde 
Gänsrich und Kröger behoben. 

• Naturlehrpfad wird auf Vordermann gebracht. Begonnen wurde mit der Gestaltung der Infotafeln 
unserer Vögel.  Schilder vom Naturlehrpfad wurden erneuert (Hauptweg) 

• Beseitigung von Totholz , Häcksleraktion erfolgte beim letzten Arbeitseinsatz. 
• Ablegen von Gartenabschnitten ist nicht gestattet, auch nicht unter dem Deckmantel eines 

Igelhotels. 
• Befahren der Seitenwege zum Be- und Entladen ist nicht gestattet 
• Bei der Anlieferung ist darauf zu achten, dass der Außenring und die Buschallee 

Einbahnstraßen sind und diese von den Lieferanten auch so genutzt werden sollten, das heißt, 
die Ausfahrt ist die Schranke Eschenstraße. Dies betrifft die Abteilungen II und III. 

• Es wurden dank des Wachdienstes im letzten Winterhalbjahr keine Einbrüche gemeldet. 
Hinweis: Es treibt sich in unserer Anlage zur Zeit eine Gruppe Jugendlicher herum  
Auf 2 Parzellen wurden Gegenstände zerstört bzw. entwendet. Laubentür beschmiert. 
Im Weg 16 wurde ein Mann gesehen, obwohl Gartenfreunde auf dem Grundstück waren. 

• Hunde sind anzuleinen. 

• 2024 werden wir die Prüfung der Abwasserleitungen in der Abteilung II fortsetzen, 2025 ist dann 
die Abteilung III dran. 
Es ist der Zugang zu den vorhandenen Sanitäreinrichtungen wie WC-Becken, Dusche, 

Wasserbecken und Küchenspüle und wo vorhanden der Abfluss von Waschmaschine und 
Geschirrspüler. Wir müssen nachweisen, ob alles ordnungsgemäß angeschlossen ist. 
Termine werden Ende Juni über den Wegewart mitgeteilt. Wer den Termin nicht 
wahrnehmen kann, bitte umgehend melden. Prüfung dauert 20 bis 30 Minuten. 

• Am 16.06.2024 erfolgt die Gartenbegehung in allen Abteilungen 
• vom 26.07. bis 28.07.2024 findet unser 85. Vereinsjubiläum statt. 

Wir haben eine Ausnahmegenehmigung, es wird die Nachtruhe von 22.00 auf 24.00 Uhr 
verlängert. 

• Gartenfreund Hanft dankte dem Gartenfreund Gunter Stark für seine Unterstützung des 
Vorstandes  in Rechtsangelegenheiten und für das Erstellen der Geburtstagskarten. 

 
TOP 6 Finanzbericht 
 
 Gartenfreundin Dahms gab ihren Bericht über die Abrechnung der Finanzen für das 
  Jahr 2023. (Anlage 2) 
 

• Bei der MV im Jahr 2018 wurde die Sanierung der gesamten Wasserleitung in unserer Anlage 
mit einem Ablaufplan von 5 Jahren und einer Umlage in Höhe von 150,- € pro Parzelle 
beschlossen. 
Bei der Rechnungslegung für das Jahr 2023 musste nur noch die Abteilung 4 berücksichtigt 
werden. Auf Grund der Unterstützung durch den BV mit einer Beteiligung an den Kosten in 
Höhe von 90 T€ musste ich für das fünfte Jahr keine 150,- € mehr in Rechnung stellen.  
Dank gilt Herrn Dr. Franke. 

• Unsere Einnahmen und Ausgaben bewegten sich im Rahmen der uns zur Verfügung stehenden 
Mittel entsprechend dem Jahresfinanzplan 2023. 

• Preisliche Erhöhungen gab es bei den Versicherungen, der BSR und bei dem Winterdienst. 
• Den Einnahmen mit 334,349, 46 € standen die Ausgaben mit 365.882,02 € gegenüber, das ist 

ein Minus von 31.532,56 € 
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• Die größten Einnahmen sind die Einnahmen der Mitglieder in Höhe von 289.372,07 €, dazu 
kommen Einnahmen von unserem Vereinshaus für Miete und Nebenkosten  in Höhe von 
12.979,96 €, 

• Des Weiteren beinhalten die Einnahmen durch den BV (der  Aufwand bei Kündigung und 
Vergabe von Parzellen, die Erstellung der Rechnungen für die abgebenden und neuen Pächter) 
und Zuschüsse aus dem Gemeinnützigkeitsfonds. 

• Hinzu kommen die sonstigen Einnahmen durch Spenden, Verleih von Tischen und Bänken, für 
den Verkauf bei Verlust von Transpondern und der Schrottaktion in Höhe von 1.191,50 € 

• Weitere Ausgaben sind die Zahlungsverpflichtungen an: 
den BV in Höhe von    140.284,37 € 
Verwaltungskosten    21.010,79 € 
Wasser/Schmutzwasser   23.503,75 € 
Elektroenergie    75.094,93 € 
BSR/Container    4.420,40 € 
Winterdienst     1.749,30 € 
Versicherungen    1.862,28 € 
Reparatur/Instandhaltung   41.525,09 € 
Werkzeug     733,34 € 
Wachdienst     32.058,05 € 
Kultur       2.231,30 € 
sonstige Ausgaben    22.881,41 € 

 
• Die Verwaltungskosten beinhalten: 

Kontoführungsgebühren, Porto und sonstiges Büromaterial, Auslagenerstattungen und 
Vereinbarungen, Prüfung der Finanzunterlagen durch den Steuerberater. 
Ehrungen-Auszeichnungen. 

• Die sonstigen Ausgaben beinhalten: 
Die  Bewirtschaftung unseres Schau- und Lehrgartens, Baumpflegearbeiten und der Bezahlung 
von Arbeitsstunden für dringend notwendige Arbeiten in unserer Anlage. 

• Aus den Rücklagen wurden die Sanierung der Stichleitung, die Reparaturen von Rohrbrüchen, 
Reparaturen der Elektroleitung sowie die Reparaturen der Schrankenanlage berücksichtigt 

• 510,00 € haben wir an den Bezirksverband zur Spende für die Björn Schulz Stiftung Hospiz für 
Kinder überwiesen. 

• Die termingerechte Bezahlung der Rechnungen durch unsere Gartenfreunde gewährleistet 
gegenüber unseren Partnern (BV, Vattenfall, Berliner Wasserbetriebe, BSR, Versicherungen, 
Wachdienst und Bau- und Reparaturfirmen) eine ordnungsgemäße und pünktliche Abwicklung 
aller Forderungen und Verbindlichkeiten. 

• Aktuell haben wir in unserer Anlage noch 34 offene Forderungen. 
   

 
TOP 7 Bericht der Finanzprüfungskommission (Anlage 3) 
 
Gartenfreundin Korkow gab Informationen zum Bericht der Finanzprüfungskommission. 
Die Finanzprüfungen wurden durch die Mitglieder der Finanzprüfungskommission regelmäßig 
durchgeführt 
Die Buchungen sind vollständig und korrekt erfolgt Die Belege konnten zugeordnet werden. 
Die Einnahmen und Ausgaben wurden ordnungsgemäß und in zutreffender Höhe verbucht. Die 
vollständigen Kontoauszüge für die Bankkonten des Vereins mit allen zugehörigen Überweisungs-, 
Einzahlungs- und Auszahlungsbelegen lagen uns vor. 
Die Unterlagen für den Zeitraum vom 01.01.2023 bis 31.12.2023 wurden von den Prüfungsmitgliedern 
eingesehen und geprüft. 
Es wurde alles zutreffend dargestellt und erfasst . Es gab keine Buchungen ohne Beleg. 
Anmerkungen unsererseits wurden an die Protokolle angefügt. 
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Wir möchten allen mit der Verwaltung der Finanzen und der Buchführung betrauten Gartenfreunden 
unserer Dank und die Anerkennung für die sehr umfangreiche und  korrekt geleistete Arbeiten  
aussprechen.  Es wird vorgeschlagen, dem Vorstand und der Finanzprüfungskommission in 
uneingeschränktem Umfang die Entlastung zu erteilen.  
Der Stand der Finanzen am 31.12.2023 
 
Kasse -KGA  1.410,91 € 
Sparkasse  234.766,43 € 
Summe:  236.177,34 € 
 

TOP 8 Berichte der Verantwortlichen für Gemeinschaftsarbeit, Bauangelegenheiten, 
            Energie, Wasser, Ordnung und Sicherheit und der Abteilungsleiter II, III und IV 
 
Gartenfreund Bomke, 2. Vorsitzender 

• Gartenfreund Bomke, war bei der Wahl 2023 nicht anwesend und sprach nachträglich  seinen 
Dank für das Vertrauen aus. Er gab Angaben zu seiner Person. 

• Nach dem „Tag der Hecke“ wurden die Gartenfreunde, die die vorgegebene Höhe nicht 
einhalten,  schriftlich angeschrieben. 

• Zukünftig ist nur an den Gartentoren die Parzellen-Nr. (ohne Namen) anzubringen. 
Die Metallschilder müssen lesbar sein. 

• Am 15.06.2024 finden in der Gartenanlage die Gartenbegehung statt. Es wird um Anwesenheit 
der Pächter gebeten.  
 

Gartenfreundin Nietsch, Obfrau für Gemeinschaftsarbeit 
Der Schau- und Lehrgarten hat in unserer Anlage einen hohen Stellenwert.  
In der weißen Laube wurde eine Wand erweitert. Diese muss noch geputzt werden. Vielleicht findet 
sich ein Gartenfreund der diese Arbeit übernimmt. 
Die Bewässerungsanlage wurde gewartet. 
Weiterhin wurden 2 Hochbeete angelegt und bepflanzt. 
 
Unsere Gartenanlage war auch im September 2023 beim „Marzahner Herbstfest“ vertreten.   
Leider hatte unser Aufruf zum Spenden von Pflanzen und Obst wenig Erfolg. Dank gilt dem 
Gartenfreund, der uns einen 8 kg schweren Kohlrabi spendete. 
 
Pächterwechsel. Im letzten Jahr gab es 24 Kündigungen. Davon sind noch 2 im Vergabeprozeß, 
2 Parzellen werden von der Nachlassverwaltung betreut, 2 Parzellen wurden neu erschlossen. Problem 
in der Anlage, wir haben zu wenig Schätzer. 
Bei einer Kündigung ist  eine 3 monatige Kündigungsfrist zu beachten.  Die Kündigung muss vorher 
vom Vorstand unterschrieben werden. 
.  
Es wurde an die Dichtheitsprüfung der Abwassergruben zur Sicherung unserer Gartenanlage erinnert. 
2023 sind die Dichtheitsprüfungen fristgerecht erledigt worden. 
2024 haben wir eine hohe Anzahl von Dichtheitsprüfungen. Aus Kostengründen ist für unsere Anlage 
nur eine Firma relevant (Firma Schnitte) 
 
Gartenfreund Musolf verlas den Bericht des abwesenden Bauobmanns,  Gartenfreund Stefan Kunert. 
In der vergangenen Saison wurden durchschnittlich bei jeder Baukommissionssitzung 15 Bauanträge 
gestellt. Durch die Aufteilung von großen Parzellen wurden auch neue Lauben errichtet. In diesem 
Jahren wurden bereits 2 Lauben bautechnisch abgenommen. Durch unsere neu dazugekommenen 
Pächter wurden auch viele Anträge zum Auswechseln von Fenster und Türen sowie zur Erneuerung 
von Zäunen gestellt. 
Gartenfreund Kunert informierte, dass er zur nächsten Wahl aus privaten Gründen nicht mehr zur 
Verfügung steht. Er wäre bereit, bei Interesse für diese Funktion Einblick in die Arbeit der 
Baukommission  zu geben. 
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Bericht des Obmanns für die Versorgung mit Elektroenergie – Gartenfreund  Grünert 
Die E-Anlage wurde überprüft, die Straßenbeleuchtung gewechselt. Es wurden Zähler gewechselt und 
verplombt. 
 
Obmann für Wasser – Gartenfreund Gänsrich 
Er machte darauf aufmerksam, die Wasserzähler müssen alle 6 Jahre ausgetauscht werden.  
Pächter, die ihre abgelaufenen Wasseruhren nicht wechseln, wird das Wasser abgestellt. 
Die Wegeverantwortlichen haben darauf zu achten. 
Die Wassergruben sind vor Frost zu sichern, damit im Winter keine Rohrbrüche entstehen und 
Abwasser ist  ordnungsgemäß zu entsorgen. 
 
Obmann für Sicherheit – Gartenfreund Ringo Baum.  
Gartenfreund Baum konnte an der MV nicht teilnehmen. Sein Bericht wurde vom Gartenfreund Musolf  
verlesen. 
Im letzten Winterhalbjahr gab es keine Einbrüche. 
Jugendliche beschmieren die Lauben, bitte wachsam sein und Augen offenhalten.  
 
Obfrau für Kultur und Öffentlichkeitsarbeit .  
Durch Abwesenheit der Gartenfreundin Seichert gab  Gartenfreundin Grünert, Mitglied der 
Festkommission , den Bericht zum Stand unseres Kinder- und Sommerfestes 2024.  
Zum 85. Gründungsjahr findet das Fest an 3 Tagen statt. Freitag der traditionelle Laternenumzug, 
Samstag Fußballspiel (Teilnehmer müssen sich anmelden.). 
Weiterhin wird es einen Kuchenbasar geben. Bitte keine Sahnetorten! Hüpfburg wird aufgestellt. 
 
Hinweise der Abteilungsleiter 
Die Funktion des Abteilungsleiters der Abteilung I ist zur Zeit nicht besetzt. 
Gartenfreund Hanft appellierte an die Gartenfreunde, kurzfristig einen Gartenfreund zu finden, der 
diese Funktion ausübt, um  die zusätzliche Arbeit durch den Vorstand zu erleichtern. 
 
Der Gartenfreund Däumler, Abteilungsleiter in der Abteilung II, kann seine Funktion zur Zeit nicht 
ausüben. Er wird durch den Gartenfreund Lustig , Parzelle 251, vertreten. 
Gartenfreund Lustig,  hatte keine Hinweise. 
 
Gartenfreund Götz, Abteilungsleiter III 
Gartenfreund Götz bedankte sich bei seinen Wegeverantwortlichen für ihre geleistete Arbeit . 
Als Mitglied der Baukommission bemerkte er, bitte keine Informationen für die Baukommission in den 
Briefkasten zu schmeißen . Es gibt immer klärende Fragen und wir können dann den Antrag nicht 
vervollständigen 
Eine Solaranlage darf nicht ins Netz eingespeist werden.  
 
Gartenfreund Schulz, Abteilungsleiter IV 
Die Strangsanierung wurde abgeschlossen. Am 17.08.2024 findet in der Abteilung 4 die 
Wahlversammlung mit  Wegefest statt. 
Die Abteilung IV ist 2025 mit der Dichtheitsprüfung und dem Wechseln der Wasseruhren terminiert. 
 

TOP 9 Beschlussanträge 

 
9.1 Die Mitgliederversammlung beschließt die Beauftragung des Wachschutzes in der  
 Wintersaison 2024/2025. Die Kosten betragen 63,45 € 
    
9.2 Die Mitgliederversammlung beschließt den Mitgliedsbeitrag für das kommende 
     Beitragsjahr in Höhe von 99,40 € 
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9.3 Wahl der Delegierten  zum Verbandstag für das Jahr 2025 .  
 
  Die Anzahl der Delegierten aus unserer Anlage beträgt 13 Teilnehmer 
  Teilnehmen werden  10 Vorstandsmitglieder und 
 
  Gartenfreund Dobertin 
  Gartenfreund Jürgen Sadlowski 
  Gartenfreundin Silke Heine 
 
9.4.     Beschluß zur Aussetzung der Mittagsruhe im Winterhalbjahr (vom 
           01. Dezember bis 28.Februar)   
       

TOP 10 Diskussion zu den Tagesordnungspunkten 5 bis 9 
 
Gartenfreund Stark, Parzelle 243 
Er dankt dem Vorstand für seine geleistete Arbeit. 
Er bemerkte, die Aussetzung der Mittagsruhe im Winterhalbjahr ist laut unserer Gartenordnung nur  
möglich, wenn wir einen Antrag auf dem Delegiertenverbandstag stellen. Wir können heute hier keinen 
Beschluss fassen 
 
Da durch einige Gartenfreunde die Wasseruhren nicht ausgetauscht wurden, darf der Seitenstrang 
nicht geschlossen werden. Pächter, die ihre Wasseruhren nicht wechseln, denen muss der Anschluss 
gesperrt werden. 
 
Gartenfreund Janke, Parzelle 96 
Gartenfreund Janke hat über unsere Anlage eine Drohne beobachtet , die Aufnahmen gemacht hat. 
Gartenfreund Musolf berichtete, dass der Drohneneinsatz gestattet wurde. Es wurden Aufnahmen für 
unsere neue Webseite gemacht. Entwürfe hat er schon eingesehen. Gefilmt wurden die Abteilungen I 
und III und der Vereinsplatz. Die Drohne ist in 103 m Höhe geflogen, der Flug dauerte 1 ½ Stunden. 
Weiterhin informierte sich Gartenfreund Janke über die Ruhezeiten. Er wurde informiert, Mittagsruhe ist 
von 13 bis 15 Uhr einzuhalten. Lärm ist wochentags bis 19 Uhr möglich. 
 
Gartenfreund Eckert, Parzelle 249 
Er wurde schriftlich über den Rückschnitt seiner Hecke auf seinem Grundstück informiert. 
 
Auf der Parzelle vom Gartenfreund Eckert, befindet sich die Hecke nicht am vorderen Zaun, sondern 
wird als Sichtschutz genutzt. Herr Dr. Franke wird sich das Ansehen und dann eine Entscheidung 
treffen, ob ein Rückschnitt erfolgen muss. 
 
Antwort vom Gartenfreund Stark 
Hecken am vorderen Gartenzaun müssen eine Höhe von 1,25 m haben, Es muss Einsicht auf das 
Grundstück gewährt sein. BV hat es so geregelt. Es gibt keine zusätzlichen Regelungen  
Es gibt eine Verwaltungsvorschrift zwischen Eigentümer des Landes und dem Zwischenpächter. Einige 
Pächter haben aber diese Höhe überschritten. 
 
Gartenfreundin Deppe, Parzelle 365 
Die Gartenfreundin informierte, dass für die Errichtung einer Inselsolaranlage die Unterschriften von der 
Baukommission, Vorstand, Bezirksamt, Bezirksverband vorliegen. 
 
Gartenfreundin Stolle, Parzelle 4 
In unserer Anlage befinden sich viele Kinder. Ich bemerke immer wieder das Autos und Fahrräder 
(besonders E.Bikes)  zu schnell fahren. Es muss auf den Hauptwegen auf das Tempo geachtet werden. 
Es wurde geraten, die Fahrer anzusprechen.  
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Herr Dr. Franke 
Der Anbau  von Cannabis ist laut Kleingartengesetz in unserem Kleingartenverein nicht statthaft. 
 
Entscheidung zur Grundsteuer – wir haben den Hebesatz „0“ bekommen 
 
Die Pächter, die ihre abgelaufenen Wasseruhren nicht gewechselt haben, werden aufgefordert, dies bis 
zum 31.07.2024 zu tun, sonst werden die alten Wasseruhren ausgebaut. 
 
Herr Dr. Franke berichtete über den Besuch im Kinderhospiz und bedankte sich für die Spenden. Es 
wurde eine Spende in Höhe von 1204,- € übergeben. 
 
Solaranlage: Es dürfen nur Solaranlagen als Insellösung betrieben werden, also Stecker darf nicht in 
die Steckdose, Einspeisungen in das Stromnetz des Vereins sind nicht gestattet. 
 
Heckenschnitt 
Eine Hecke darf um das gesamte Grundstück eine Höhe von 1,25 m nicht überschreiten.  
Die Hecke als Sichtschutz z. B. um den Poolbereich kann 1,60 m hoch sein. 
 

TOP 11 Entlastung 
 
11.1.  Der Geschäftsführende Vorstand wurde mit 2 Gegenstimmen entlastet. 
11.2. Die Finanzprüfungskommission wurde ohne Gegenstimmen entlastet. 
 
TOP 12 Beschlussfassung zu den Beschlussanträgen  
 
Der Beschluss 9.1. wurde mit 1 Gegenstimme angenommen. 
 
Der Beschluss 9.2. wurde angenommen. 
 
Der Beschluss 9.3.  (Delegierten ) wurde angenommen. 
 
Beschluss 9.4.: 
Zum neu aufgenommenen Beschluss zur Aussetzung der Mittagsruhe im Winterhalbjahr wurde 
wie folgt abgestimmt:. 
177 Gartenfreunde sind für die  Aussetzung und 44 Gartenfreunde stimmten dagegen. 
Damit wurde beschlossen ,dass die Mittagspause von 13.00 bis 15.00 Uhr im Zeitraum 
01.Dezember bis 28. Februar  ausgesetzt wird.  
 
TOP 13. Schlusswort  des  ersten Vorsitzenden 
 
Es erfolgte das Schlusswort durch vom ersten Vorsitzenden,  Gartenfreund Enrico Hanft.. 
Er bedankte sich für die Diskussionen und Meinungen und wünscht allen Pächtern einen schönen 
Sommer.  
 
 
(im Original unterschrieben) 
 
 
Protokoll erarbeitet      Enrico Hanft 
am 10.06.2024  Brigitte Seifert   Vorstandsvorsitzender 
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